

CHAPITRE PREMIER

LA RÉVOLUTION (1848-1849)

I. *L'effondrement de la monarchie.* — II. *La reconquête de l'Autriche.* — III. *La guerre de Hongrie.* — IV. *Les résultats de la Révolution.*

La Révolution de 1848 fit apparaître pour la première fois le dualisme sous sa forme moderne : l'union de deux États souverains, indépendants, constitutionnels, gouvernés par la même dynastie, inséparables et indivisibles en vertu de la Pragmatique Sanction. Cette première expérience fut courte. La Hongrie, à la faveur de la Révolution, avait fait triompher sa conception du dualisme ; elle reconnaissait l'unité de la monarchie, mais, instruite par son histoire, elle avait mieux assuré son indépendance que cette unité. Le conflit, latent dès les premiers jours du nouveau régime, éclata lorsque la dynastie, encouragée par les progrès de la réaction dans toute l'Europe et par ses propres succès en Autriche, marqua son intention de reprendre une partie des concessions qu'elle avait dû faire au début de la Révolution. Il tourna bientôt en lutte armée ; une véritable guerre s'engagea, où la Hongrie fut vaincue. Entrée dans la révolution avec le dualisme complet, la monarchie en sortit avec l'unité absolue.

Ce n'est pas seulement pour avoir tracé la première ébauche du dualisme actuel que la Révolution de 1848 fait époque dans l'histoire de l'Autriche-Hongrie. En tout, elle a complètement transformé le vieil empire des Habsbourg ; elle ouvre pour lui la période contemporaine. Elle a renversé l'ancien régime, qui n'a jamais pu se relever : la réaction n'a pas été une restauration. Elle a, par l'émancipation des paysans, détruit l'organisation féodale de la société. Elle a appelé à la vie publique, au partage du pouvoir et de ses responsabilités, les divers peuples de la monarchie. L'Autriche-Hongrie entière porte encore sa trace profonde. Elle n'a rien créé que d'éphémère ; mais elle a exercé